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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
SISTEMA CONÓCELES 
 
PUBLICAN INFORMACIÓN CURRICULAR Y DE IDENTIDAD DE 403 CANDIDATURAS LOCALES 
A través del Sistema “Candidatas y Candidatos, Conóceles” se puede consultar información curricular y de 
identidad de 403 candidaturas a diputaciones locales y presidencias municipales de los 18 ayuntamientos en 
el Proceso Electoral Local 2023-2024. Así lo señaló la titular de la Unidad de Transparencia del Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Noemí Sabino Cabello, al presentar un informe del avance 
cuantitativo sobre la captura de datos en el Sistema durante la sesión de la Comisión de Transparencia y 
Tecnologías de la Información. Respecto de la implementación y operación del Sistema, la funcionaria 
mencionó la revisión de la información, el apoyo técnico brindado a partidos políticos y candidaturas, la 
campaña de difusión del Sistema, entre otras acciones. La presidenta de la Comisión, María Pérez Cepeda, 
destacó que al momento se tiene un avance del 97.82% en la publicación de los datos de las candidaturas, 
por lo que la plataforma cumple con su objetivo de proporcionar en un solo sitio información útil para la 
ciudadanía. Detalló que se encuentran pendientes de publicación nueve cuestionarios de candidaturas, de los 
cuales siete tienen alguna observación que atender, conforme a los lineamientos en la materia, y dos no han 
sido capturados. Además, la consejera invitó a la ciudadanía a consultar esta y más información sobre el 
proceso electoral local en la aplicación desarrollada por el IEEQ para dispositivos móviles “EleccionesQro 
2024”, que puede descargarse de manera gratuita en las tiendas virtuales AppStore y Google Play. En la 
sesión estuvieron presentes los consejeros electorales Daniel Dorantes Guerra y Carlos Rubén Eguiarte 
Mereles; el secretario ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro; la secretaria técnica de la Comisión, Margarita 
García Álvarez; así como el representante del PAN Joel Rojas Soriano. (NQS 5, EUQ 2) 
 
https://www.elinformediario.com.mx/publican-informacion-curricular-y-de-identidad-de-403-
candidaturas-locales/ 
 
https://www.rotativo.com.mx/metropoli/queretaro/transparentan-candidaturas-locales-en-
queretaro_1517419_102_amp.html 
 
https://a3noticias.com.mx/se-registra-un-avance-del-97-8-en-la-publicacion-de-los-datos-de-candidaturas-
en-queretaro/ 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/publica-ieeq-informacion-curricular-y-de-identidad-de-403-
candidaturas-locales 
 
https://lalupa.mx/2024/05/13/publican-informacion-curricular-y-de-identidad-de-403-candidaturas-
locales/ 
 
https://tiemposrj.com.mx/2024/05/13/3736/ 
 
https://informativodequeretaro.com/publican-informacion-curricular-y-de-identidad-de-403-
candidaturas-locales/ 
 
https://sucesosqueretaro.com/publican-informacion-curricular-y-de-identidad-de-403-candidaturas-
locales/ 
 
CONOCE A LOS CANDIDATOS A LA ALCALDÍA DE QUERÉTARO 
Por Jesús Reynoso 
De acuerdo al sitio del IEEQ, hay cuatro candidatas y candidatos que contienden por la presidencia 
municipal de Querétaro. El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) habilitó la plataforma 
“Conóceles”, una herramienta diseñada para brindar a la ciudadanía información detallada sobre los 
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candidatos a diputaciones y ayuntamientos locales. El sitio web “Conóceles” ofrece una interfaz que permite 
a los usuarios explorar a fondo a los contendientes. Cabe señalar que también proporciona detalles sobre su 
formación académica, experiencia profesional y trayectoria política. ¿Quiénes son los candidatos y 
candidatas que contienden por el ayuntamiento de Querétaro? De acuerdo al sitio hay cuatro candidatas y 
candidatos que contienden por la presidencia municipal de Querétaro. A continuación te detallamos sus 
nombres y su perfil profesional: Felipe Fernando Macías Olvera. A sus 38 años, Felipe Fernando Macías 
Olvera es el candidato de los partidos Acción Nacional (PAN), Revolucionario Institucional (PRI) y de la 
Revolución Democrática (PRD).  Es originario de Querétaro y licenciado en Derecho por la UAQ, donde 
también estudió una maestría en Administración Pública. También realizó un doctorado en Derecho en la 
Universidad Anáhuac. Así mismo se detalla que ha ocupado roles tanto en el ámbito estatal como federal, 
incluyendo su mandato como Diputado Federal. Paulina Aguado Romero. Por el partido Movimiento 
Ciudadano, la candidata es Paulina Aguado Romero. Tiene 43 años y su principal vertiente profesional ha 
sido en el ámbito de la cultura. En la página se enlista que ha ocupado cargos como Directora del Instituto 
Municipal de Cultura y Secretaria de Cultura del Estado de Querétaro. José María Tapia Franco. Por parte de 
la coalición formada por Morena, PT y el Partido Verde, José María Tapia Franco, de 48 años, cuenta con 
experiencia en el ámbito legislativo y gubernamental. Por otro lado, fue senador de la República y tuvo 
responsabilidades en comisiones diversas. Paloma Arce Islas. Del Partido Querétaro Seguro la candidata es 
Paloma Arce Islas, de 32 años. Estudió Administración Pública y Derecho. Cuenta con experiencia como 
asesora jurídica en instituciones de salud y fue diputada local. ¿Cómo visitar el portal “Conóceles” de 
Querétaro? Para visitar la plataforma “Conóceles”, los interesados pueden ingresar al sitio web 
eleccionesqro.mx. O bien, descargar la aplicación móvil EleccionesQro de forma gratuita desde App Store y 
Google Play. 
 
https://www.liderempresarial.com/conoce-a-los-candidatos-a-la-alcaldia-de-queretaro/ 
 
REGISTRO DE CANDIDATURAS 
 
‘DANI’ SALGADO APARECE COMO CANDIDATA DE LA DIVERSIDAD SEXUAL EN QUERÉTARO 
Por Josefina Herrera 
En el registro de la página del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), aparece únicamente 
una candidatura a diputación local por el distrito XII, en el grupo de diversidad sexual: se trata de Martha 
Daniela Salgado Márquez. La candidata forma parte del proyecto del Partido Acción Nacional (PAN) y de la 
Revolución Democrática (PRD), por la mayoría relativa para los municipios de Tequisquiapan y Pedro 
Escobedo. Daniela Salgado se define en su perfil como persona de trabajo, transparente y colaborativa. 
Trayectoria. Dentro de su trayectoria política, ha sido diputada local del (2018-2021) y (2021-2024), 
además de ser secretaría Particular del Gobernador Francisco Domínguez Servién del 2015 al 2017. Sus 
propuestas van encaminadas a crear un martes o miércoles ciudadano para estar más cercana a la gente, 
promover leyes de Bienestar Animal y la igualdad económica de género. Aunque está registrada con el perfil 
de Diversidad Sexual, cabe señalar que dentro de sus propuestas no existe alguna de ellas que vaya enfocada 
a este grupo. 
 
https://presenciauniversitariauaq.com/dani-salgado-aparece-como-candidata-de-la-diversidad-sexual-en-
queretaro/ 
 
EMBLEMAS 
 
COLUMNA PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A. Venegas Ramírez  
¡AAAPUNTEN!- Colores. Hay confusión y preocupación entre representantes de los partidos políticos por la 
supuesta prohibición de emblemas políticos en las casillas el 2 de junio, incluso para representantes 
partidistas. Héctor Maqueo, vocero del IEEQ, explicó que se prohíbe la propaganda no los emblemas en los 
funcionarios. Aclarado. (PA 2) 
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https://plazadearmas.com.mx/declara-geq-emergencia-por-sequia/ 
 
DIÁLOGOS 
 
DEBATEN” 2 DE 7 ASPIRANTES A LA ALCALDÍA DE EZEQUIEL MONTES 
Por Diego González 
En el marco de los diálogos realizados por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) para dar 
a conocer las propuestas electorales, los candidatos de Morena y PRD al municipio de Ezequiel Montes 
acusaron el rezago social por el que atraviesa actualmente la población en términos de apoyos sociales, 
servicios públicos, escolaridad, entre otros temas, (por parte de la actual administración). El candidato de 
Morena, Iván Reséndiz Ramírez, al identificar la carencia en temas de seguridad, apoyos sociales, vivienda, 
cuidado de agua, servicios públicos y nivel escolar, presentó su proyecto para abordarlos, mediante la 
gestión de recursos para apoyos que permitan a los alumnos continuar con sus estudios de nivel superior; a 
las mujeres tener recursos para el sostenimiento de sus familias, así como para que los habitantes cuenten 
con materiales para la dignificación de sus casas. En el mismo sentido, Reséndiz Ramírez, propuso reducir 
los salarios a regidores y alcalde para invertir estos recursos en áreas como alumbrado, drenaje, agua, 
vialidad, obra pública, turismo, y para apoyar a ganaderos y campesinos durante y después de la sequía. “El 
tema del agua, necesitamos intervenir proponiendo un programa de cosecha de lluvia mediante información 
de captación de agua pluvial en techos, desazolve de bordos, plantas de tratamiento en la cabecera municipal 
y Bernal, así como campañas de reforestación”, detalló. Por su parte, Antonio Merced Velázquez Montes, 
candidato del PRD, reconoció las mismas carencias en esa entidad; por ello sugirió reestructurar el 
organigrama del ayuntamiento para eficientar las secretarías y direcciones actuales del municipio, duplicar 
el número de agentes policiales, mantener los programas sociales, sembrar hasta 6 mil árboles grandes e 
implementar plantas tratadoras que coadyuven al tema de aguas negras. También, dijo, mejorar la 
infraestructura deportiva y escolar, dotar de equipo de cómputo a las escuelas y desarrollar un programa de 
salud que de análisis a “quiénes lo necesiten”. “También estaríamos creando un refugio animal, así como un 
reglamento en el tema. En obra pública generamos de doble de infraestructura que se tiene o se esta 
desarrollando en el municipio”, concluyó Velázquez Montes.  Cabe señalar que en el diálogo solo acudieron 2 
de los 6 candidatos de diversos partidos políticos a dicho municipio siendo Guadalupe Pérez Montes (PAN y 
PRI), Mariana Michelle Carbajal Álvarez (MC), María Guadalupe Reséndiz Rodríguez (PVEM) y María Laura 
Ramírez Valencia (QS), los faltantes. (NQS 6)  
 
COLUMNA ASTERISCOS 
No fue. La candidata del Partido Verde Ecologista de México a la presidencia municipal de Ezequiel Montes, 
Lupita Reséndiz, no acudió al ejercicio ‘Diálogo entre candidatos’, organizado por el IEEQ, debido, explicó, a 
que, además de participar en las campañas electorales, está realizando el proceso de USICAMM de admisión 
en educación básica. Se justificó además con que “el diálogo entre candidatos no es obligatorio; sin embargo, 
asumiré las consecuencias que a este acto correspondan”. Los electores son quienes tienen la última palabra. 
(AD 14) 
 
RUEDA DE PRENSA INTERINSTITUCIONAL 
 
COLUMNA ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Que este martes 14 de mayo será un día bastante ajetreado para la Junta Local del Instituto Nacional 
Electoral (INE) en Querétaro, pues, a las 8:30 horas, se llevará a cabo la conferencia de prensa 
interinstitucional en el marco del proceso electoral 2023-2024, en colaboración con el IEEQ y el Tribunal 
Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ). Luego, a las 11:00 horas, habrá sesión de Consejo Local y, además, 
llegará a las seis juntas distritales ejecutivas, custodiado por elementos de la Guardia Nacional, el materia 
electoral (boletas electorales para la elección federal, líquido indeleble, actas de escrutinio y cómputo, entre 
otra documentación). Y, a las 18:00 horas, será el debate de la segunda fórmula al Senado de la República, en 
el auditorio Fernando Díaz Ramírez de la UAQ. (CQRO 2) 
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https://www.codigoqro.mx/entre-chismes-y-campanas/2024/05/14/entre-chismes-y-campanas-14-de-
mayo-3/ 
 
COLABORACIÓN IEEQ 
 
DE QUERÉTARO A DALLAS, UNA MIRADA AMBIENTALISTA AL VOTO ELECTRÓNICO 
Por Carlos Rubén Eguiarte Mereles, Consejero Electoral del IEEQ 
Previo a la implementación del voto electrónico deben revisarse una amplia variedad de aspectos, tales 
como la seguridad informática, la adecuación del marco jurídico, la socialización del sistema con la 
ciudadanía y quizás el más complejo de todos pasa por la construcción de la confianza de los propios 
partidos políticos. En esta ocasión y solo como un elemento para el análisis, comparto algunos datos de esta 
elección local, que sirven para ver al voto electrónico a través de las gafas del cuidado al medio ambiente. En 
días recientes, el Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro aprobó la impresión de 
4,102,446 boletas que serán utilizadas para las elecciones de diputaciones y de ayuntamientos este próximo 
2 de junio, cada una de ellas me- dirá 34 centímetros de largo, de tal manera que si hiciéramos una fila con 
todas las boletas que serán impresas, alcanzaría una distancia de 1,394 kilómetros, lo que equivale a la 
distancia que hay en línea recta del centro histórico de Querétaro al centro de Dallas, Texas, en Estados 
Unidos. En consecuencia, en las próximas elecciones aumentaría esta distancia un 50% por la incorporación 
de la elección de la persona titular del Poder Ejecutivo del estado, más el inevitable incremento de la lista 
nominal de electores. Por cuanto ve al avance tecnológico, debe señalarse que el sistema está listo, en 
nuestros días, transferir dinero desde un dispositivo móvil, así como solicitar transporte o comida mediante 
una aplicación es un asunto cotidiano, además vale la pena recordar que en materia electoral la ley lo prevé y 
ya ha sido puesto a prueba de manera exitosa, de hecho, quienes contendieron por la gubernatura del Estado 
de Querétaro recibieron votos por internet desde el exterior en la pasada elección de 2021, votos que fueron 
debidamente auditados y validados por la autoridad electoral. Con esta información y conscientes del 
impacto ambiental que implica la producción de toneladas de papel, bien valdría la pena analizar el tema del 
voto electrónico y determinar, sin prisa, pero sin pausa, una nueva forma de recibir la voluntad de la 
ciudadanía en cada proceso electoral. (NQS 5) 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
REALIZAN DEBATE POR EL SENADO DE LA REPÚBLICA 
La Universidad Autónoma de Querétaro realizó el debate entre candidatos al Senado de la República en el 
que participó Guadalupe Murguía, Beatriz Robles, José Antonio Ortega, Gabriela Argüelles y Alma Rodríguez. 
(AD 5) 
 
CANDIDATURAS AL SENADO CENTRAN DEBATE EN COMBATE A LA CORRUPCIÓN 
En el auditorio Fernando Díaz Ramírez de la UAQ, el Consejo Local del INE llevó a cabo el debate entre las 
cinco candidaturas de la primera fórmula al Senado de la República por el estado de Querétaro . A lo largo de 
una hora y media, las candidaturas de la primera fórmula al Senado de la República enfocaron el debate, 
organizado por el INE y la UAQ, en el tema de combate a la corrupción. (CQRO 6) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 

PAN  
 
FIRMAN CANDIDATOS AGENDA METROPOLITANA 
Felipe Macías, candidato del PAN, PRI, PRD a la presidencia municipal de Querétaro; Josué “Chepe” Guerrero, 
candidato del PAN a la presidencia municipal de Corregidora y Jairo Morales, candidato del PAN a la 
presidencia municipal de Huimilpan, firmaron una Agenda Metropolitana. De acuerdo con “Chepe” Guerrero 
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en esta Agenda se propone la creación de una Comisión Metropolitana donde se abordarán los temas de 
seguridad, movilidad, ordenamiento territorial, medio ambiente y bienestar animal. (EUQ 3) 
 
PROMETE ‘FELIFER ’REVISIÓN A ENTREGA DE OBRAS 
El candidato del Partido Acción Nacional para la presidencia municipal de Querétaro, Felipe Macías, aseguró 
que se sancionará a las empresas que incumplan los contratos de obra pública.  “Si en dado caso, una vez que 
entremos en funciones en octubre, hay algo pendiente y hay algo que se incumplió, también (habrá) aquí 
mucho orden, apego a los reglamentos, y si hay alguna sanción o algo que se tenga que aplicar por algún 
posible retraso que se herede a mi administración, lo haremos”. (AD 1 y 3) 
 
HEMOS GANADO LA CAMPAÑA 
Felipe Fernando Macías candidato a la alcaldía del municipio de Querétaro aseveró que es evidente que 
tendrá la victoria en este proceso electoral, en ese sentido adelantó que se vendrá una ola de guerra sucia en 
su contra en estas últimas semanas de campaña. (NQS 3) 
 
“ME TIENE SIN CUIDADO” LA GUERRA SUCIA DE MORENA 
El candidato a la presidencia municipal de Querétaro por el PAN, PRI y PRD, Felifer Macías, aseguró que “ha 
ganado la campaña” rumbo al encargo en Centro Cívico, frente a su contrincante en Morena, PT y PVEM, José 
María  “Chema” Tapia Franco. Esto, luego de expresar el agradecimiento que le tiene a la gente que lo ha 
apoyado; pues afirmó que en los 28 días de campaña que llevan los aspirantes  “se siente la emoción del 
triunfo” entre la ciudadanía. (PA 3) 
 
SIETE MIL ELEMENTOS APOYARÁN EN PROMOCIÓN Y DEFENSA DEL VOTO PARA LA CAMPAÑA DEL 
CHEMA TAPIA 
José Tapia, candidato a la presidencia municipal de Querétaro, se reunió con las estructuras de Morena, es 
decir, la ciudadanía que forma parte de los brigadistas y los defensores del voto para la jornada del 2 de 
junio. Acompañado de su familia, de las candidatas y candidatos a los cargos locales y federales que 
corresponden a la capital, le pidió a la estructura no confiarse, mantener la organización y reforzar la 
campaña en sus últimas semanas. (Fórmula Noticias) 
 
TRABAJARÉ ESCUCHANDO A LA GENTE: ‘CHEPE’ 
Josué Guerrero, candidato del PAN a la alcaldía de Corregidora, se reunió con vecinos de El Pueblito para 
llevar a cabo la cuarta Mesa de Diálogo Ciudadana, en la que tocó temas como la mejora regulatoria y el 
desarrollo social. (AD 3) 
 
CANDIDATOS DEL PAN FIRMAN AGENDA METROPOLITANA  
Los candidatos del PAN en Corregidora, Huimilpan, El Marqués y Querétaro firmaron la agenda 
metropolitana con diversos temas de interés común. Por ello, Josué Guerrero planteó la creación de la 
Comisión Metropolitana, con el objetivo de incrementar la participación activa de los ciudadanos, el 
Gobierno y la academia. (AD 1 y 3) 
 
PLANTEA MONSALVO BECAR ESTUDIANTES 
El candidato a la presidencia municipal de El Marqués por el PAN, Rodrigo Monsalvo, aseguró que otorgará 
más becas para los estudiantes de la demarcación, a fin de apoyar a las familias marquesinas y evitar la 
deserción escolar. Monsalvo Castelán resaltó la importancia de invertir en educación para garantizar un 
futuro próspero para la comunidad. Esto forma parte de un esfuerzo de incidencia entre los jóvenes con el 
objetivo de fomentar el desarrollo social en El Marqués. (DQ 10)  
 
PROPONE COSECHAR AGUA EN ESCUELAS 
El candidato del Partido Acción Nacional a la presidencia municipal de Huimilpan, Jairo Morales, se 
comprometió a implementar un programa para la cosecha de agua en las escuelas. En ese sentido, estimó 
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que en las escuelas se podría ahorrar hasta el 50 por ciento del agua si se logra concretar la colocación de la 
infraestructura necesaria en los arcotechos. (AD 5) 
 
NO LE CUBRIREMOS LA ESPALDA A NADIE 
Jairo Morales, candidato del Partido Acción Nacional al municipio de Huimilpan, aseguró que en caso de 
ganar las elecciones, se harán las denuncias correspondientes, si se encuentra alguna irregularidad en las 
finanzas de la demarcación. (NQS 6) 
 
APUESTA ESPINOZA POR LA SEGURIDAD 
Abel Espinoza Suárez, candidato del PAN-PRI-PRD a diputado local, por el décimo distrito local, pidió a los 
habitantes de Santa Rosa Xajay, a que se sumen a la estampida azul, misma que asegura, ganará este próximo 
2 de junio, y se comprometió a que, de ganar apostará por la seguridad. A través de los recorridos que ha 
hecho por el distrito que busca encabezar, sostuvo que, para poder reconstruir el tejido social, es 
indispensable que las familias abonen, y que cada orden gubernamental haga su tarea en la cuestion de tener 
las herramientas necesarias para una entidad segura. (ESSJR 3) 
 
APOYARÁ MARTÍNEZ A ALBAÑILES 
El candidato a la presidencia municipal de Cadereyta, Miguel Martínez, anunció el fortalecimiento del 
programa de seguros de vida para albañiles y trabajadoras domésticas, con el cual busca dar certeza a las 
familias cadereytenses. Martínez Peñaloza destacó la necesidad de proteger y respaldar a este sector de la 
población que muchas veces no cuenta con un respaldo en caso de accidente o muerte. (AD 1 y 4) 
 
RENÉ MEJÍA PROMETE APOYO PARA ARTESANOS DE AMEALCO EN SU CAMPAÑA A LA ALCALDÍA 
En su campaña para la presidencia municipal de Amealco, René Mejía, candidato del PRI-PAN, propuso una 
iniciativa para apoyar económicamente a los artesanos locales. Durante sus encuentros con las comunidades 
indígenas, donde ha recibido considerable apoyo, Mejía Montoya ha destacado la vital importancia de los 
artesanos en el crecimiento económico y cultural de la región. (ESSJR 8) 
 
NO VENGO A IMPROVISAR 
En el marco del debate organizado por el INE para los candidatos que encabezan la primera fórmula al 
Senado de la República, Guadalupe Murguía que representa a la coalición Fuerza y Corazón por México 
aseveró que en ella se tiene el perfil que peleará por las familias queretanas. (NQS 1) 
 
LA “CORRUPCIÓN” Y “REPRESIÓN”, TEMAS DEL PRIMER DEBATE AL SENADO 
Ante los señalamientos de la morenista Beatriz Robles, Lupita Murguía candidata al Senador por la coalición 
Fuerza y Corazón por México, aseguró que su papel cuando fue secretaria de Gobierno de la actual 
administración estatal se centró en mantener el estado en paz y con gobernabilidad, por lo que acataron las 
recomendaciones de Derechos Humanos cuando fueron realizadas. (NSJR 1) 
 
REVIRE DE ACUSACIONES LUPITA MURGUÍA RESPONDIÓ PUNTUAL Y CATEGÓRICA 
Lupita Murguía reviró las acusaciones planteadas por las candidatas de Morena y PT, al asegurar que a 
Morena no le interesa combatir la corrupción, pues en los casos del Fonden, el gobierno federal aseguró que 
su desaparición respondió a que “era un nido de ratas” y, en lugar de castigar a su titular, José María 
“Chema” Tapia, le otorgaron una candidatura a la alcaldía de la capital queretana. (N 1) 
 
PRI 
 
PISO PAREJO EN ARROYO SECO 
Durante su gira por la Sierra Gorda, visitó el municipio de Arroyo Seco, junto con el exgobernador José 
Calzada, quien brindó su respaldo a los candidatos del PRI. Abigail Arredondo reiteró el llamado a acudir 
este 2 de junio a las urnas, para evitar que sigan destruyendo a nuestro país: "en Arroyo Seco estan listos 
para dar la vuelta y tener un gobierno abierto, cercano y responsable". En su oportunidad, el exgobernador 
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Pepe Calzada destacó que Arroyo Seco tiene a un gran hombre, listo para gobernar, Fernando Sánchez Gil: 
"tienen una gran estructura, pero debemos salir a convencer a un mayor número de ciudadanos". (NQS 2) 
 
TEQUISQUIAPAN - N. MEJÍA 
Durante un encuentro con habitantes en la comunidad de La Laja, Norma Mejía, candidata ciudadana a la 
presidencia municipal de Tequisquiapan por los partidos PAN, PRI y PRD, resaltó la necesidad de ampliar los 
programas sociales, especialmente los alimentarios. Mejía Lira enfatizó la importancia de extender estos 
programas para brindar apoyo a niñas, niños y adultos mayores, al tiempo que se contribuye a mejorar la 
economía de las familias más vulnerables del Pueblo Mágico. (P 4) 
 
PRIISTAS CIERRAN FILAS EN TORNO A SELENE SALAZAR EN JALPAN DE SERRA 
Una importante cantidad de líderes priistas se sumaron a la campaña que encabeza Selene Salazar, candidata 
a la presidencia municipal de Jalpan de Serra. Fue en un encuentro con ciudadanos, efectuado en el parque 
del Puerto de San Nicolas, donde una importante cantidad de priistas, entre ellos 3 ex alcaldes, 2 es 
diputados locales, ex presidentes y presidenta actual de partido, la dirigente estatal Abigail Arredondo y el ex 
gobernador del estado José Eduardo Calzada Rovirosa, le brindaron todo el apoyo a la candidata Selene 
Salazar. (ADN) 
 
MC 
 
CANDIDATO A REGIDOR DE AMEALCO LLAMA “MONGOLES” A PERSONAS CON CAPACIDADES 
DIFERENTES 
El candidato a Regidor por MC Domingo Márquez llamó “mongoles” a las personas con capacidades 
diferentes, lo que rápidamente ha llamado la atención por ser candidato a regidor en Amealco. (Voz 
imparcial) 
 
ACUSA MOVIMIENTO CIUDADANO DE INTIMIDACIONES Y ACARREO 
En todos los municipios de Querétaro se han quitado lonas y publicidad de Movimiento Ciudadano, además 
de que los liderazgos del partido, los equipos de campaña y los candidatos han sido objetos de intimidación, 
acusó el delegado nacional del partido en el estado, César Cadena. (NQS 4) 
 
PAULINA AGUADO PROPONE CREAR LA SECRETARÍA DE ESTADÍSTICA Y TRANSPARENCIA EN 
QUERÉTARO 
En un esfuerzo por aumentar la transparencia y mejorar la gestión de la información pública, Paulina 
Aguado, candidata a la presidencia municipal de Querétaro por Movimiento Ciudadano, ha propuesto la 
creación de la Secretaría de Estadística y Transparencia. (EUQ 5)  
 
PAULINA AGUADO DENUNCIÓ PRÁCTICAS DE PRESIÓN Y DE ACARREO DE LOS TRABAJADORES  
La candidata a la presidencia municipal de Querétaro por el partido MC, Paulina Aguado, denunció prácticas 
de presión y de acarreo de los trabajadores del municipio de Querétaro, así como de la administración 
estatal, para que puedan operar en favor de los candidatos del PAN y PRD en las próximas elecciones, 
además de que se les involucre en actos de campaña. (Fórmula Noticias) 
 
PLANEAR A 30 AÑOS, PROPONE PAULINA 
Paulina Aguado, candidata a la presidencia municipal de Querétaro por MC, ha presentado una propuesta 
ambiciosa: la creación del Instituto Municipal de Planeación Ciudadano, con una visión a 30 años. Su objetivo 
es desarrollar proyectos futuros que beneficien a la juventud. "Queremos transformar el IMPLAN en el nuevo 
IMPLAN Ciudadano, una entidad real gestionada por organismos empresariales y la sociedad civil 
organizada. Es fundamental que la sociedad tome decisiones, no que simplemente se utilice como parte de 
una imagen", expresó Aguado Romero. (DQ 9) 
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CONDICIONAN LOS PROGRAMAS SOCIALES A CAMBIO DEL VOTO 
Afirma el candidato a la Presidencia Municipal de Colón por el partido Movimiento Ciudadano, Gaspar 
Trueba, que va arriba de las preferencias de los colonenses, porque “la campaña ha sido de cercanía, 
compromiso y de cumplimiento con la ciudadanía”; más allá de quienes de manera desesperada buscan 
desprestigiarlo con engaños y calumnias. (NQS 4) 
 
ACUSAN INTROMISIÓN DE FUNCIONARIOS EN CAMPAÑA 
Los candidatos de Movimiento Ciudadano por el municipio de Querétaro, Paulina Aguado, y de Colón, Gaspar 
Trueba, acusaron que han encontrado casos de trabajadores municipales a los que se les está presionando 
para colaborar en las campañas de los proyectos del PAN y PRI, puesto que se les exige movilización de 
personas para eventos masivos, así como apoyo en redes sociales. (P 3) 
 
APOSTAR A UN QUERÉTARO NUEVO Y MÁS JUSTO 
El voto por los partidos de siempre llevará al país y al estado de Querétaro al retroceso, aseguró José Antonio 
Ortega, candidato al Senado de la República por Movimiento Ciudadano, quién pidió a la gente confiar en su 
proyecto y apostar a un Querétaro más justo y seguro, con igualdad sustantiva, de respeto a los derechos 
humanos y que priorice la defensa del medio ambiente. (NQS 1) 
 
VI DISTRITO - MAJO CAZAREZ 
La candidata de Movimiento Ciudadano por el VI distrito local, Majo Cazarez, propuso hacer obligatoria la 
atención en salud mental en el estado, esto al ser parte de sus propuestas de campaña. Dijo que este tema ha 
quedado invisibilizado y fuera de las agendas de las candidaturas, y que pese a que la pandemia de Covid-19 
reveló la necesidad de atención, apuntó que sigue siendo tabú, por lo que a través de reformas a la ley de 
salud se busca obligar a que sea un servicio universal y gratuito. (P 4) 
 
PVEM 
 
SANCIONAR A LOS LEGISLADORES QUE NO PRESENTEN INICIATIVA 
Gabriela Argüelles, candidata del PVEM al Senado de la República, propuso que se apliquen sanciones 
económicas a los legisladores que no presenten iniciativas durante su estadía en el Congreso de la Unión. 
(NQS 1) 
 
MORENA 
 
EN QUERÉTARO SE REPRIME A LA GENTE 
Beatriz Robles, candidata al Senado por Morena, aseguró que en Querétaro se reprime la protesta y acusó a 
su opositora, Guadalupe Murguía, de haber sido la opresora en el caso de la protesta en contra de la 
privatización del agua ocurrida en Escolásticas en junio de 2023. (NQS 1)  
 
CORRUPCIÓN ACAPARA DEBATE POR EL SENADO 
Los extintos Fonden, Segalmex y Ricaro Anaya acapararon la discusión en el primer debate entre candidatos 
al senado de la República por Querétaro, donde las candidatas de Morena, PT y Fuerza y Corazón por México, 
sacaron los "Trapitos sucios de la oposición. Beatriz Robles, candidata de Morena, y Alma Rodriguez, del PT, 
señalaron al PAN por haber designado a Ricardo Anaya como candidato plurinominal al Senado a quien 
acusaron de haberse enriquecido con recursos públicos. (EUQ 3)  
 
PROMETE INFONAVIT TAPIA A EMPLEADOS 
José María Tapia, candidato a la presidencia municipal de Querétaro por Morena, sostuvo una reunión con 
integrantes de la CANADEVI, quienes plantearon la necesidad de contar con vivienda digna y de bajo costo 
en la capital del estado. Comentó que CANADEVIha construido más del 50% de las viviendas de la capital 
queretana, por lo que consideró que son esenciales para ofrecer vivienda económica en la ciudad. (DQ 9)  
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ACUSA AL PAN DE HABER INICIADO UNA GUERRA SUCIA DE AUTOSABOTAJE 
El candidato de Morena a la alcaldía de Querétaro, “Chema” Tapia, aseguró que el PAN fue quien empezó la 
guerra sucia en contra de Morena, señalando que la estrategia que han tomado de “autosabotearse” y de 
generar una propuesta de miedo es burda y absurda. Chema Tapia recalcó que el PAN tiene miedo porque 
“saben” que ya se van. (PA 6)  
 
ESTÍMULOS FISCALES PARA QUIEN REUTILICE EL AGUA 
Ante la situación de sequía que enfrenta el estado, el candidato de Morena al municipio de El Marqués, Jorge 
Lomelí propone generar estímulos fiscales para que el sector empresarial capte y reutilice el agua 
acumulada en los techos de las unidades de trabajo; además de optimizar el uso de agua para riego. (NQS 4)  
 
HABRÁ UN GOBIERNO CERCANO: BETO NAVA 
El candidato del Morena a la presidencia municipal de Pedro Escobedo, Juan Alberto Nava, aseguró que, de 
ganar las próximas elecciones, su gobierno se caracterizará por la cercanía con la gente, pues dentro de las 
propuestas, está la implementación del programa “Lunes ciudadano”, donde se escuchará a los 
escobedenses. Explicó que a través de este esquema el presidente municipal y las diferentes áreas que 
conforman el Gobierno Municipal, visitarán cada semana las comunidades y colonias de Pedro Escobedo, a 
fin de escuchar a la población y atender cada una de las necesidades que presenten. Señaló que dentro de su 
administración será fundamental mantener una cercanía con la ciudadanía. (ESSJR 7)  
 
PT 
 
PROHIBIR LA POSTULACIÓN DE PERSONAS SENTENCIADAS POR DELITOS EN LA FUNCIÓN PÚBLICA 
Clasificar el peculado como delito grave, acabar con los cargos plurinominales y prohibir la postulación de 
personas sentenciadas por delitos en la función pública fueron algunas de las propuestas de Ingrid 
Rodríguez, candidata del Partido del Trabajo al Senado de la República durante el primer debate entre 
senadurías, en el que además se lanzó en contra de la representante del PAN, PRI y PRD, Guadalupe Murguía. 
(NQS 1)  
 
GABINETE PARITARIO HONESTO Y CAPAZ 
Iván Reséndiz, candidato de Morena y el Partido del Trabajo (PT) a la presidencia municipal de Ezequiel 
Montes, aseguró que, de resultar electo el 2 de junio, confor- mará un gabinete paritario en el que sus 
integrantes cumplan con dos requisitos principales: honestidad y trabajo. (NQS 6)  
 
QS 
 
PROPONE PALOMA ARCE HACER FRENTE AL ESTIAJE CON RECICLAJE DE AGUA 
La candidata a la alcaldía capitalina, por Querétaro Seguro, Paloma Arce, aseguró que más que municipalizar 
o construir acueductos para llevar agua a las zonas de Carrillo y Santa Rosa Jáuregui, debe apostarse al 
reciclaje y tratamiento de la misma. Indicó que realizó una firma acuerdo con el Consejo Consultivo del Agua 
para establecer dentro de su agenda ambiental, este tipo de acciones. (N 2)  
 
PALOMA ARCE PROMOVERÍA LA VINCULACIÓN DE JÓVENES A PRIMER CAMPO LABORAL 
La candidata a la presidencia municipal por el Partido Querétaro Seguro, Paloma Arce, expuso como 
propuesta de campaña la generación de convenios con Universidades, instituciones y empresas del sector 
público, privado y social, para la vinculación de jóvenes universitarios en el campo laboral. (PA 6)  
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ESTADO ES LÍDER EN EL ÍNDICE DE PAZ POSITIVA 
Violencia tiene impacto económico en la entidad por 89 mil 200 mdp anuales.   
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N: LUPITA FIRME, BETY ARENGA 
“Corrupción” y “Represión”, los temas del primer debate entre candidatos al Senado. 
 
AD QRO: ASIGNAN 35 MDP PARA AFRONTAR LA SEQUÍA 
Tras declarar emergencia por sequía, el Estado usará 35 millones de los 60 mdp para desastres naturales. 
Secretario de Gobierno descarta cortes de agua. 
 
EUQ: ANTE OLA DE CALOR, REPORTAN ESCASEZ DE HIELO  
Cámara de Comercio señala que desabasto ocurre en Corregidora y en El Marqués; trabajan en logistica para 
cubrir demanda. 
 
CQRO: FIRMAN CANDIDATOS AGENDA METROPOLITANA; SE COMPROMETEN A CREAR PLAN DE 
ORDENAMIENTO 
Los candidatos también se comprometieron a, en caso de que sean beneficiados con el voto, homologar sus 
reglamentos de tránsito municipales, así como su señalética vial 
 
PA: DECLARA GEQ EMERGENCIA  
Afecta a 25 mil familias la falta de agua y hay 74 mil hectáreas siniestradas en el estado. 
 
P: URGE CANADEVI A GENERAR UN PLAN DE VIVIENDA ECONÓMICA  
Se estima que el 30% de las personas no cuentan con una casa propia, por lo que se requieren bajar los 
costos estructurales para que se puedan comercializar algunas opciones alrededor de 800 mil pesos. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
MAURICIO KURI Y LUIS NAVA COMO EL PRIMER LUGAR EN MEJOR GOBERNADOR Y PRESIDENTE 
MUNICIPAL CON MAYOR VOTACIÓN A NIVEL NACIONAL 
El gobernador Mauricio Kuri así como el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, mantienen altos 
estándares aprobación de su gestión por parte de la ciudadanía, lo anterior de acuerdo al ranking de 
aprobación de los ejecutivos locales, es decir gobernadores y a la misma medición para presidentes 
municipales de capital  de acuerdo al portal de internet denominado México Elige. (...) (Fórmula Noticias) 
 
NUEVO MIRADOR EN LA CAPITAL 
Torre que se ve desde P5F mide 40 metros de altura. Seguramente quienes han transitado por el Paseo 5 de 
febrero se han dado cuenta de la construcción de una extraña estructura en la esquina con prolongación 
Tecnológico Norte.  Bueno, se trata de un nuevo mirador que tendrá funciones aparentemente turísticas. La 
estructura es una torre de 40 metros de altura y que a la mitad se ubica un balcón desde el cual se tiene una 
vista panorámica de esta zona de la ciudad. (Expreso Qro.) 
 
POR SEQUÍA EXTREMA, DECLARAN EMERGENCIA EN EL ESTADO: CARLOS ALCARAZ, SEGOB 
En el periódico oficial del gobierno del estado,  “La Sombra de Arteaga”, se publicó la “declaratoria de 
emergencia” en la entidad a  “causa de la temporada de estiaje, provocada por la sequía severa, extrema y 
excepcional en el año 2024”.  El gobierno estatal asegura que las principales fuentes de abastecimiento del 
vital líquido han bajado hasta en un 12 % en comparación con el año anterior que, por cierto, también fue un 
año muy caluroso y con pocas lluvias. Ciudadanos participaron en dar sugerencias de como cuidar el agua. 
(Fórmula Noticias) 
 
DESTINARÁN 35 MSP PARA ABASTECER DE AGUA A COMUNIDADES 
Con la declaratoria de emergencia emitida por el gobierno estatal, el Consejo Estatal de Protección Civil 
acordó destinar 35 mdp, de los 60 con los que cuenta el fondo de emergencias del estado, para la atención de 
acciones prioritarias en favor de las comunidades que no cuentan con el líquido vital. Carlos Alcaraz, 
secretario de Gobierno estatal, señaló que la declaratoria de emergencia se dio en atención al exhorto 
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realizado por el Congreso de la Unión a principios del mes de abril, el cual fue dirigido a 22 entidades 
federativas; sin embargo, sólo Querétaro, el Estado de México, Nuevo León y Morelos, atendieron el llamado 
y hoy actúan en consecuencia. (N 4) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
NO SE LEGISLARÁ SOBRE EL ABORTO HASTA QUE LLEGUE EL RECURSO DE ADHESIÓN: LÓPEZ 
BIRLAIN 
Ante las declaraciones de Mayra Dávila, fundadora del colectivo Adax Digitales, en donde se mencionó que se 
presentará un recurso de adhesión ante la respuesta de amparo sobre el legislar sobre el aborto que 
presentó el Congreso local, la presidenta de la de la Mesa Directiva de dicho congreso, Ana Paola López, 
mencionó que mientras no se haga la notificación de la presentación de dicho recurso, no se abordará el 
tema del aborto. (DQ 7) 
 
DIPUTADA ANA PAOLA LÓPEZ PROMUEVE FORO SOBRE MATERNIDAD EN QUERETARO 
Ana Paola López Birlain, presidenta de la Mesa Directiva y de la Comisión de Educación y Cultura de la LX 
Legislatura, lideró el Foro “Maternidad, Cambio y Futuro” en la sede del Poder Legislativo, convocando a 
miembros de colectivos y organizaciones sociales para debatir sobre un sistema integral de cuidados en el 
estado. (ROTATIVO) 
 

MUNICIPIOS 
 
APRUEBA CABILDO DE CORREGIDORA JUBILACIÓN Y PENSIONES POR VEJEZ 
En sesión ordinaria de Cabildo en Corregidora, se aprobaron los dictámenes de pensión por vejez para varios 
ciudadanos que han servido al municipio durante varios años: Carlos Martínez Moya, Fernando Salinas 
Castillo, José Juan Rangel Olmos y Raymundo Hernández Molina. También se aprobó el dictamen de 
jubilación para Francisco Canales Hernández. (Quadratín) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
ESPERAN A MIL EN MARCHA LGBT+ 
Se proyecta que dentro de la Marcha del Orgullo LGBT+ de San Juan del Río participen alrededor de mil 
personas. Dicha cifra superaría a los números registrados el año pasado, cuando cerca de 500 integrantes de 
la diversidad sexual se movilizaron por las principales calles del municipio, dio a conocer Miguel Ángel León 
Miranda, miembro del comité organizador de esta actividad. Señaló que la cuarta edición de esta marcha se 
llevará a cabo el sábado 18 de mayo, en punto de las 16:30 horas. Dijo que la movilización partirá del Parque 
de Las Garzas, en la zona oriente, hasta llegar al Jardín Independencia, donde se tienen programadas 
diversas actividades para conmemorar el Día Internacional contra la Lgbtfobia. (ESSJR 6) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA  
Talento. La Orquesta Filarmónica continúa una exitosa temporada en el Teatro Metropolitano, que este 15 
de mayo volverán a llenar para el 200 aniversario de la Novena de Beethoven. Pero el éxito en taquilla no 
impacta en los bolsillos de más de 70 músicos, quienes pasaron 9 años sin aumento salarial y apenas este 
mes recibieron 5%. La "Oda a la Alegría" de mañana contrastará con la desazón del director Mark Kadin, que 
en sus reclamos se topa con una silenciosa pared. Decepción. Se especula que el ucraniano Mark Kadin deje 
el barco de la OFEQ en cuanto llegue otra oferta laboral, de la misma manera en que lo hiciera su antecesor, 
Ludwig Carrasco, quien también reclamaba por los mismos temas con la administración estatal y optó por 
asumir la batuta en otra orquesta mexicana. Huimilpan. Sin escándalos ni estridencias como las de Juan 
Guzmán (PVEM) que busca la reelección, en Huimilpan el aliancista (PAN-PRI-PRD) Jairo Morales marca las 
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campañas por la alcaldía con una apuesta por la juventud con experiencia y con estrategia. Del otro lado 
están las ocurrencias, el nepotismo y la improvisación vistos en los últimos 3 años. (DQ, ESSJ) 
 
EXPEDIENTE Q / SIN AGUA 
Por Adán Olvera 
La falta de agua en el mundo es una realidad y a México le ha llegado su hora, lo estamos viviendo de una 
manera impresionante este 2024 que nos ha llegado la sequía impresionante. Las presas en Querétaro están 
a niveles por debajo de un dígito y las cosas son poco alentadoras, porque las lluvias de la temporada nada 
más no pintan cómo salir adelante. El asunto es que Querétaro entró a un estado de alerta luego tras emitirse 
la declaratoria a causa de la temporada de estiaje provocada por la sequía severa y extrema que se presenta 
este 2024. El anuncio entró en vigor el 10 de mayo y fue firmado por Mauricio Kuri González, en su calidad 
de gobernador y presidente del Consejo Estatal de Protección Civil. Antes de entrar en pánico, y más bien 
entrar en conciencia plena de lo que está sucediendo, hay que entender que la situación anunciada no 
implica cortes de agua y el suministro de este líquido está garantizado en la zona metropolitana y en el resto 
de los municipios, así lo anunció la autoridad. Lo que harán las autoridades de manera inmediata será 
invertir 35 millones de pesos, de manera extraordinaria, de una bolsa de 60 millones de pesos que se tiene 
disponible para contingencias. Los apoyos tienen que fluir a las zonas donde hace falta el agua, y estos 
lugares son el campo y los hogares donde esté faltando líquido y, sobre todo, la infraestructura cuidarla y 
mantenerla para que se pueda bombear el agua y, sobre todo, garantizar el fluido eléctrico. Hay que tomar en 
cuenta hacer consumo moderado y racional del agua en esta temporada. De rebote. Nada más que pasen las 
elecciones y los comerciantes del tianguis del mercado de La Cruz podrán regresar a su lugar de origen, 
porque las obras estarán terminadas y este tradicional mercado contará con cajones de estacionamiento 
suficientes para el flujo de automóviles. (DQ) 
 
LOS MAESTROS Y SU PAPEL EN LA EDUCACIÓN  
Por Martha Elena Soto 
Respeto y admiro el trabajo que realizan todos los días, pues es una de las profesiones más importantes pues 
de su labor dependen todas las demás. Quiero en este día, reconocer como titular de la Secretaría de 
Educación a todos los maestros y maestras de todos los niveles educativos y de los diferentes organismos 
que integran el sector, su trascendente papel en el desarrollo del Estado. El regreso a clases después de casi 
dos años de suspensión de actividades presenciales no solamente fue complicado, sino que los diagnósticos 
realizados mostraron dos hechos incuestionables: la pérdida de estudiantes sobre todo en media superior y 
superior, y el deterioro en los aprendizajes en casi todos los niveles y grados. Asumimos como autoridad los 
retos que los diagnósticos presentaban, pero sin la colaboración y compromiso de los maestros y maestras la 
recuperación no habría sido posible. En educación básica se implementaron programas para reforzar 
habilidades de lectura y razonamiento matemático, en media superior el diagnóstico estuvo acompañado de 
un esfuerzo muy significativo de las y los maestros de todos los subsistemas para recuperar los aprendizajes 
prioritarios y con ellos se construyeron rutas de aprendizaje para garantizar que los jóvenes pudieran 
ingresar al siguiente nivel educativo. Y son también ustedes, las maestras y los maestros quienes identifican 
a cada uno de sus estudiantes y quienes durante la pandemia lucharon para que no abandonaran la escuela. 
Por supuesto, reconozco su labor continua pero hoy quiero dedicarles esta columna porque es gracias a 
ustedes que cada niño, cada niña, cada adolescente y cada joven tiene las herramientas necesarias para 
cumplir sus sueños, sus metas y sus objetivos. Muchas gracias maestras y maestros, por todos los 
aprendizajes que generan, por todos los valores compartidos y por todo su compromiso y el amor con el que 
desempeñan su trabajo cada día. ¡Feliz día maestros!. (DQ, ESSJ) 
 
HAGAMOS VALER NUESTRO VOTO 
Por Juan José Jiménez 
Hace seis años, durante las elecciones presidenciales 2018, en el estado de Querétaro se registró un 64.68% 
de participación ciudadana, es decir que, 1,025,361 personas de 1,585,372 que integran el total de las listas 
nominales de la entidad, hicieron efectivo su derecho al voto. La participación ciudadana ha tenido una 
variabilidad en el porcentaje de  ±3 puntos en las tres últimas jornadas electorales, lo que significa que se ha 
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mantenido cierta constancia, pero, en realidad ¿Esta no debería ir en aumento? Poder disponer de un voto 
libre, secreto e igualitario nos costó un proceso histórico de lucha de más de 200 años. Hoy, las y los 
mexicanos podemos acceder al voto cifra sin importar nuestra etnia, religión, género, orientación sexual, 
formación profesional o nivel socioeconómico. Esto es lo que debemos pensar en las próximas elecciones 
que se llevarán a cabo el 2 de junio del presente año. Es nuestro derecho y obligación corresponder a todas 
las personas que han peleado por llegar a este momento. Reflexionemos sobre su importancia, analicemos 
las propuestas de las y los candidatos y votemos por la mejor opción para tomar la dirección del país. De esto 
dependerá el rumbo que tome México en los próximos 6 años. Busquemos que cada uno de nosotros pueda 
tener acceso a un desarrollo educativo, laboral, económico, cultural, político y social DIGNO. Poder disponer 
de un voto libre, secreto e igualitario nos costó un proc||eso histórico de lucha de más de 200 años. (ESSJ) 
 
NO ES EL CALOR, ES LA CFE 
Por Jorge Maldonado 
La CFE, encargada en su mayoría de la generación de energía y encargada totalmente de su distribución, ha 
dejado en evidencia su falta de capacidad de infraestructura para satisfacer y suministrar la demanda de 
electricidad. En 21 estados de la república se vivieron apagones durante estos últimos días. El margen de 
reserva operativa que establece la ley para el correcto funcionamiento del abastecimiento de energía, es de 
un 6 por ciento; si existe un decremento en este, la consecuencia son los apagones. Lo que ocurrió en días 
anteriores, fue que, al fallar decenas de plantas, bajó a menos del 3 por ciento aproximadamente la reserva. 
Tal es la situación que el Centro Nacional de Energía declaró por cuatro días seguidos el Estado Operativo de 
Emergencia. En el Programa de Desarrollo del Sistema Eléctrico Nacional, la Secretaría de Energía le 
instruyó a la Comisión que tenía que realizar al menos 232 proyectos para el buen desempeño de la misma. 
Al día de hoy, se han realizado solamente nueve, es decir, el 3.8 por ciento. Para 2023, aumentó en un 10 por 
ciento la demanda de energía eléctrica, pero la generación de esta solamente creció en un 1 por ciento; el 
déficit es evidente. La CFE pierde todos los días 193 millones de pesos, dinero que se podría aprovechar en 
mejorar la transmisión y distribución. La realidad es que no es el calor, es la CFE y su falta de intención y 
voluntad por garantizar una infraestructura a la altura de los mexicanos y que pueda satisfacer las 
necesidades en materia de energía eléctrica. (AD QRO 14) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Encuesta de Massive Caller ubica a Xóchitl a 2.3 puntos de Claudia. Que, de acuerdo con la Medición de 
los Candidatos Presidenciables al 2024 realizada por Massive Caller el 12 de mayo y publicada ayer, lunes, 
Claudia Sheinbaum (Morena, PT y PVEM) encabeza la intención del voto con un 39.6 por ciento; le sigue 
Xóchitl Gálvez (PAN, PRI y PRD), con un 37.3 por ciento, y Jorge Álvarez Maynes (MC) obtuvo un 9.4 por 
ciento; mientras que un 13.7 por ciento respondió que “aún no decide”. Por otro lado, en la más reciente 
encuesta de México Elige, Claudia tiene un 46.3 por ciento y Xóchitl un 44.8 por ciento, por lo que la 
diferencia es de 1.5 puntos. Por cierto, que en esta encuesta, el gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri, se 
mantiene como el ejecutivo estatal con mayor aprobación en el país, con un 69.8 por ciento de aprobación. 
Realizan mesa regional en materia de seguridad. Que, en las instalaciones del Centro de Comando, 
Control, Comunicación y Cómputo (C4) de la Secretaría de Seguridad Pública, el alcalde de Querétaro 
participó en la Mesa de Coordinación Regional para la Construcción de la Paz y Seguridad Región 4, donde 
subrayó que en una zona tan dinámica como es Querétaro, a diario se trabaja con el gran reto de mantener e 
incrementar la seguridad. El presidente expresó ahí su interés por la continuidad de los operativos 
interinstitucionales para seguir avanzando en la seguridad y tranquilidad de las familias queretanas. 
También asistieron el secretario de Seguridad Pública Municipal, la secretaria técnica de la Mesa de 
Coordinación, el director general de la Coordinación Municipal de Protección Civil, el jefe de la Coordinación 
Policial del 48 Batallón de Guardia Nacional; el comandante del Cuarto Regimiento Blindado de 
Reconocimiento; el subjefe de Zona del Centro Nacional de Inteligencia en Querétaro, y el enlace de la Policía 
Estatal. (CQRO2) 
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BAJO RESERVA 
Empate técnico en el primer distrito federal. La elección federal por el primer distrito, nos cuentan, está 
muy cerrada. Hace algunos meses, nos comentan, aseguraban que el actual senador morenista Gilberto 
Herrera ganaria fácilmente, pero en la actualidad no se ven asi las cosas, al grado que quien gane lo hará por 
una mínima diferencia. Prueba de lo mencionado que la en cuesta de Tres Analitica, publicada ayer, di ce que 
las preferencias las encabeza Gilberto Herrera con el 432%, pero muy pegada está Laxz María Quintanar de 
la coalición PRI-PAN-PRD, con el 44%. La diferencia entre ambos es de 1.8%. En conclusión, es tán en 
empate técnico, pero la balanza del triunfo, nos explican, la danin los indecisos quienes traen un 15.4% en 
este distrito que abarca 12 municipios: Colón, Ezequiel Montes, Tequisquiapan, Cadereyta, San Joaquin, 
Peñamiller, Tolimán, Pinal de Amoks, Jalpan de Serra, Pinal de Amoles, Arroyo Seco y Landa de Matamoros. 
José Calzada recorre la Sierra. Con una competencia tan cerrada ya comentada en el distrito federal uno, nos 
comentan, que los abanderados de esta de marcación llevaron a un refuerzo de reconocida trayectoria 
política para que le dé acompaña miento. Nos referimos al exgobernador, José Calzada, quien, junto con la 
dirigente estatal de su partido, Abigail Arredondo, recorrieron desde el jueves pasado hasta ayer los 12 
municipios ya mencionados. (EUQ 2) 
 
FUEGO AMIGO  
Reunión de gobernadores del PAN: Diego Sinuhe, de Guanajuato; Mauricio Vila de Yucatán; Tere Jiménez 
de Aguascalientes; Maru Campos de Chihuahua y Mauricio Kuri de Querétaro, para compartir experiencias y 
mejorar el servicio a la ciudadanía. Enhorabuena. (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUES 
Por Juan Antonio del Agua 
Debaten aspirantes al senado en la UAQ. Muy bien se vio este lunes la candidata panista al Senado, Lupita 
Murguía, en el debate celebrado en la Universidad Autónoma de Querétaro, pero a decir verdad la atención 
se centra en la confrontación de hoy entre Agustín Dorantes del PAN/PRI/PRD y Santiago Nieto de Morena 
porque ellos sí necesitan ganar para entrar a la Cámara Alta. ¡Hay tiro!. Agua del Senado para la antesala del 
Estado. (PA) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Declara GEQ emergencia por sequía. Imágenes nunca vistas en Querétaro: Sabino. Se garantizará derecho 
humano al agua, ordena. Aparece en la encuesta nacional escasez del líquido. Mauricio Kuri se mantiene 
primero en aprobación. Candidatas de la 4-T al Senado contra los pluris. Crisis. El gobierno de Querétaro 
declaró emergencia estatal ante el impacto que la falta de agua ha tenido,  afectando a 25 mil familias, 74 mil 
hectáreas siniestradas, 64 mil toneladas de granos, principalmente maíz y la afectación de19 mil unidades 
pecuarias. Según la declaratoria, publicada el pasado10 de mayo en La Sombra de Arteaga, la Comisión 
Estatal de Aguas (CEA), deberá garantizar el derecho humano al agua en forma suficiente, salubre, aceptable 
y asequible. Nada de que, como dijeron algunos morenistas, se privatizará el preciado líquido. No. El anuncio 
hecho el viernes en el Diario Oficial del Estado, que pasó prácticamente inadvertido, obliga a diversas 
acciones: Una campaña de difusión masiva para la sensibilización y prevención en la temporada de estiaje, 
que promueva el ahorro y cuidado del agua. Ordena que en colaboración con la Coordinación Estatal de 
Protección Civil (CEPCQ), se haga la logística para distribuir carros cisterna en las zonas más afectadas por la 
temporada de estiaje. Y se prevé identificar las zonas que tendrán mayores complicaciones para suministrar 
el agua. Además de  hacer las gestiones necesarias, a efecto de que colaboren los 18 municipios, para que se 
cumplan las acciones de la declaratoria. Además, pleaneación y finanzas deberá ejercer recursos públicos de 
acuerdo con la viabilidad financiera y autorizaciones con cargo al presupuesto del 2024. En la declaratoria se 
señala que en el estado se tiene registrado a los meses de mayo a junio, con las temperaturas más altas por 
estadística. Este problema implica que debemos estar preparados para cualquier eventualidad, revisando el 
aprovechamiento adecuado del agua. Detalla La Sombra de Arteaga que al 30 de abril, los 18 municipios del 
estado tienen algún grado de sequía; aunado a que 0.8% del área estatal se encuentra en sequía severa, 
24.2% en sequía extrema y 75% en sequía excepcional, de acuerdo con el Monitor de Sequía de México de la 
Conagua. La emergencia hídrica surge de análisis y dictámenes realizados por las áreas técnicas de la CEA, 
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encargadas de supervisar la producción de agua, a través de la operación y el control de los volúmenes de 
agua (producidos en las fuentes de abastecimiento subterráneas y superficiales del recurso hídrico del 
estado), las cuáles se encuentran a un almacenamiento de 12% a principios de abril. La declaratoria estará 
vigente hasta que las acciones, gestiones y estrategias previstas, permitan regularizar y ordenar la situación 
por la temporada de estiaje,  “con la finalidad de que dicha situación ya no represente un riesgo para la 
seguridad, integridad y salud física y psicológica de la población en general”. Preocupante. -Oído en el 1810- 
El dato. No tengo registro de que el problema del agua haya surgido como tema de preocupación en una 
encuesta nacional, hasta ayer, que México Elige dio a conocer los resultados de su último sondeo. Al 
preguntarle a personas que utilizan redes sociales cuál consideran que es el principal problema de su 
familia, el 7.9% respondió que el agua potable. Por encima, por ejemplo,  del desempleo. Una bomba de 
tiempo. -¡Preeeparen!- Líder. México elige mantuvo este lunes a Mauricio Kuri como el gobernador con 
mayor aprobación del país, con 69.8 por ciento, seguido por los también panistas María Eugenia Campos 
(69.6), de Chihuahua  y Mauricio Vila (61.7) de Yucatán. Los priistas Manolo Jiménez de Coahuila y Esteban 
Villegas de Durango ocupan cuarto y quinto lugares, seguidos de los panistas Diego Sinhué de Guanajuato y 
Tere Jiménez, de Aguascalientes. El top ten de la encuesta, aplicada en mayo, se completa con los morenistas 
Delfina Gómez del Edomex,  Alfonso Durazo de Sonora y Julio Menchaca de Hidalgo. Doy fe. -¡Fuego!- 
Desinformadas. Las candidatas de Morena y PT al Senado, Beatriz Robles y Alma Ingrid, se pronunciaron 
ayer en la UAQ por la desaparición de los legisladores plurinominales (bonita propuesta de AMLO). Que 
alguien les avise que sus líderes partidistas y algunos ex secretarios, como los de Gobernación de este 
sexenio -Adán Augusto y Olga Sánchez- van en la lista del 2024. ¡Porca miseria!. (PA 2) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Claudia Sheinbaum realizará una visita a Querétaro a finales de este mes, antes de que comience la veda 
electoral. Nos dicen que la noticia fue muy bien recibida entre los morenistas, pues lo tomaron como una 
bocanada de aire para sus campañas. Sin embargo, ya hay jaloneos para estar cerca de la candidata 
presidencial, pues creen que una foto a su lado puede darles algunos puntitos en la elección. Ya veremos. 
Seguridad. El día de ayer por la mañana se difundió la imagen de un cuerpo encobijado al exterior de una 
vivienda en San Juan del Río. Hasta el momento no se ha establecido alguna relación entre el acto y las 
campañas. Sin embargo, más de uno se pregunta si estos sucesos tendrán repercusión en el ánimo de los 
ciudadanos para emitir su voto. Prevención. En el municipio de Querétaro, ya se preparan para la 
temporada de lluvias con la finalidad de que los drenes se encuentren limpios para evitar desbordamiento 
de agua. Nos hacen ver que la cooperación de la ciudadanía es importante para evitar daños por la lluvia ... 
Ahora solo falta que lleguen, pues toda la entidad ya sufre por falta de agua. INE ordenó a Lilly Téllez 
suspender su participación con Ciro Gómez Leyva por generar inequidad en la contienda. Por si esto no fuera 
poco, también ordenó suprimir del segundo Debate Presidencial manifestaciones en contra de Claudia 
Sheinbaum. ¿Pero si ya está dicho?. (P 2) 
 
SE MUEVE LA OLA NARANJA: GASPAR TRUEBA AVANZA CON FIRMESA EN COLÓN 
Por Andrés González 
Con decisión y en los diferentes frentes – senado, diputaciones federales, locales y presidencias municipales 
– el Partido Movimiento Ciudadano está apretando el paso en la recta final de este proceso electoral. Y ayer 
salieron a dar la cara, a defender a sus candidatos y a ponerle los puntos sobre las íes, tanto el Lic. César 
Cadena, dirigente. en el estado de este partido; la coordinadora estatal Nora Amaya, también candidata a la 
presidencia municipal de Corregidora; la Lic. Pau Aguado, candidata a la presidencia municipal de 
Querétaro; la Lic. Iliana Luna, candidata al senado, asi como la joven. Majo Cázarez y el Lic. Gaspar Trueba, 
entrón candidato a la presidencia municipal de Colón. Y la generalidad de ellos coincidieron: “Ya basta de 
hostigamiento y de conatos de violencia, ya basta de brincarse la norma hacia los candidatos de Movimiento 
Ciudadano”. Fué César Cadena quién puntualizó que diversos candidatos de Movimiento Ciudadano han sido 
ostigados con la persecución de que son objeto las brigadas de varios de sus candidatos, además de una 
campaña continua de despretigio por redes sociales. El candidato a la presidencia municipal de Colón, 
Gaspar Trueba, dijo por su parte,  “estar totalmente tranquilo hacia algunos señalamientos que me hacen. Yo 
me he enfocado en escuchar a la gente y así, con limpieza y ética política, hemos avanzado en nuestro 
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municipio”. En otros lados – señaló – se ha detectado repartiendo lavadoras, refriegeradores y fierros viejos 
que vendan, que lo hagan, porque por nuestra parte nos gusta jugar limpio, sin hacer caso a la politiquería 
tan común en esta contienda”.Y es que Trueba se ha posicionado como una de las campañas líder en el 
estado por parte de Moivmiento Ciudadano, “tal vez por eso esté siendo objeto de varios ataques”. Por su 
parte, Pau Aguado, candidato de MC a la presidencia municipal de Querétaro, denunció que  “se han brincado 
toda la norma, con tal de ganar adeptos”, Señaló que en el municipio “se ha abierto un boquete de al menos 
500 millones de pesos y llegan con la necesidad de devolver favores y son dineros que tenemos que pagar los 
queretanos”. Y presentó asi mismo sus propuestas de trabajo, entre otras transformar el IMPLAN en el 
Instituto Municipal de Planeación del Municipio de Querétaro, para que sea un organismo autónomo 
administrado por organismos empresariales y la sociedad civil organizada. También creará la Secretaria de 
Estadística y Transprencia del Municipio de Querétaro, que tendrá facultades de hacer públicos todos los 
ejercicios presupuestales del municipio con total tranparencia, entre otros. Puntualizó que en el gobierno 
municipal se está obligando a los trabajadores a asisitr a los mítines de campaña, con la amenaza de que se 
les va a rebajar el día. “Lo que queremos es que exista piso parejo, sin ventajas para nadie; ya dejemos atrás 
estas políticas rancias. Y les voy a decir más. Yo tengo las manos limpias y llegará a la presidencia municipal 
de Querétaro sin compromiso con nadie, porque mi propuesta, mi proyecto, es a 30 años” Hicieron uso de la 
palabra también la Lic. Iliana Luna, una joven que busca por MC el senado y que hoy precisamente asistirá al 
diálogo entre las candidatas al senado. También se presentó la Lic. Majo Cázarez que aspira a ser diputada 
local por el distrito 6; ella es la candidata más joven – tiene 21 años – de todos los candidatos y de todos los 
partidos que están en esta contienda electoral. Todos los lunes de cada semana saldrán a informar diferentes 
candidatos de Movimiento Ciudadano, “porque nos interesa transparentar todo lo que hacemos. Y así 
queremos ser cuando estemos en las presidencias municipales o en las diferentes cámaras. Buscamos desde 
ahora que haya piso parejo para todos”. Y en ese empeño andan. (CÓDICE INFORMATIVO) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
¿Debate?. No hubo debate, porque se plantearon las mismas arengas de todo el tiempo y se dieron las 
mismas respuestas de siempre. La 4T solo sabe confrontar y mostrar orgullo de la tragedia nacional. (N) 
 
PREVENIDOS 
De acuerdo con la Coordinación Municipal de Protección Civil y al pronóstico dado a conocer por las 
autoridades federales, se esperan de 35 a 41 sistemas ciclónicos que podrían generar más lluvias que los 
últimos dos años, lo cual podría ser tan benéfico como catastrófico si no se toman las medidas pertinentes, 
pese a los cárcamos construidos en el Paseo 5 de Febrero, que se espera liberen de inundaciones esa zona de 
la ciudad, que históricamente padecía daños y pérdidas. Ante ello en la Primera Sesión Ordinaria del Consejo 
Municipal de Protección Civil 2024, el alcalde Luis Nava aseguró que la unión del trabajo entre las 
autoridades de los tres niveles de gobierno y la participación de los ciudadanos, permitirá una mejor labor 
de prevención, para reducir riesgos y afrontar la temporada de lluvias. Precisó, el edil capitalino, de una 
labor que requiere de la participación de todos los sectores, de todas las dependencias, y por supuesto de la 
adecuada coordinación entre los distintos órdenes de Gobierno. En dicha reunión se dieron a conocer las 
Estrategias y Acciones a Implementar para la Temporada de Ciclones Tropicales de este año y se recordó que 
el Municipio de Querétaro realiza el trabajo de prevención desde finales del 2023 con las labores de limpieza 
de los 29 tramos de drenes que atraviesan la ciudad. Protección Civil Municipal nos informó que se han 
realizado 19 mil 500 servicios de limpieza de infraestructura pluvial que va desde la atención de drenes y 
hasta la limpieza de alcantarillas y rejillas pluviales, de ahí que hizo un nuevo llamado a la población para 
que en la prevención de riesgos para esta temporada de lluvias colabore no tirando la basura en las calles y 
mucho menos arrojando basura o tiliches en los drenes y demás infraestructura pluvial. Y aquí es necesario 
abrir un paréntesis, para recalcar en la importancia que tiene la participación ciudadana, porque pese a todo 
el esfuerzo municipal, en los drenes y en el río, todo el tiempo se encuentra basura y desperdicio como 
llantas en desuso y hasta muebles, que taponan los pasos de agua y provocan daños mayores.Tan es cierto 
que esta acción requiere de la colaboración de todos, que en la sesión estuvieron el Secretario de Gobierno 
del Estado, Carlos Alberto Alcaraz Gutiérrez; el Director General de la Coordinación de Protección Civil del 
Estado de Querétaro, Javier Amaya Torres; así como los Secretarios Municipales de: Gobierno, Obras 



 MARTES 14 DE MAYO DE 2024 

Coordinación de Comunicación Social 17 

Públicas, Servicios Públicos, Seguridad Pública, Desarrollo Sostenible y DIF Municipal, todos ellos con 
trabajos específicos y lo mejor, trabajando coordinadamente, como bien se dijo, con los aprendizajes que nos 
han dejado desde la pandemia, hasta la ola de calor que enfrentamos, pasando por las épocas de lluvias y 
climas extremos en el invierno. Escenarios que hemos enfrentado y de los cuales hemos salido adelante, a 
veces con un doloroso tributo, como los decesos por la COVID-19. Lo que se avecina, requiere del apoyo de 
todos. (N) 
 
EMERGENCIA POR SEQUÍA  
En nuestra edición del fin de semana pasado, le dimos a conocer la declaratoria de emergencia por sequía 
excepcional, en la cual el Gobierno del estado de Querétaro exhorta a realizar medidas emergentes para 
mitigar esa situación y en la cual la Comisión Estatal de Aguas, la Secretaría de Desarrollo Agropecuario y la 
Coordinación Estatal de Protección Civil orientarán sus esfuerzos ante la declaratoria. También 
mencionamos que, de acuerdo con el presupuesto de egresos del estado de Querétaro para 2024, la 
Administración estatal cuenta con 60 millones de pesos destinados para atender los desastres naturales, por 
lo cual cuestionábamos cuánto de este monto se utilizaría para atender esta declaratoria. Ayer, el secretario 
de Gobierno planteó que se usarán 35 millones de pesos para apoyar al sector ganadero ante esta temporada 
de estiaje. Aun así, todos los ciudadanos deben estar atentos a las medidas que se establezcan para juntos 
cooperar en la medida de lo posible para mitigar esta situación por la sequía. Desde nuestras casas, es 
necesario cuidar el agua en muchas de las actividades cotidianas y buscar que las niñas y niños en sus 
escuelas hagan lo propio. Esperemos que pronto se aminore esta sequía y también se hagan sentir las lluvias 
para recargar nuestros mantos acuíferos y que el campo queretano se recupere. (AD QRO 2) 
 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
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